
MUNICIPALITÀ 8
Chiaiano - Marianella - Piscinola - Scampia

PROCESSO VERBALE DELLA SEDUTA CONSILIARE DEL 23 MARZO 2023

L’anno 2023, addì 23 del mese di Marzo, convocato nei modi di legge per le ore 8:00 con notifica ai
Sigg. Consiglieri depositata agli atti, si è riunito il Consiglio della Municipalità 8 per la trattazione dei
seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno:

1) Approvazione del nuovo Regolamento interno del Consiglio della Municipalità 8; 
2) Varie ed eventuali.

Presiede il Presidente della Municipalità 8, Avv. Nicola Nardella.

Assiste in qualità di Segretario il Direttore della Municipalità, Dott. Giuseppe Imperatore.

Alle ore 9:12 il Presidente chiede al Segretario di procedere all’appello nominale.

ANDREOZZI LUIGI P LOFFREDO CARMINE A
BOTTONE SALVATORE P MARINO MARIAROSARIA P
CORRADO ALESSANDRO P MARINO GIOVANNI P
DE VITO AMLETO P MARTELLI ALESSIA P

DI CLEMENTE VINCENZO P MINCIONE PATRIZIA P
DI DONATO LUISA P MUSELLA SALVATORE P

DI GIACOMO SALVATORE A PASSARO SALVATORE P
DI GUIDA PASQUALE P POLVERINO VINCENZO P
DISTINTO ANNA P RANNO ROSARIO P
DI VAIO STEFANO A RIZZO PASQUALE P

ESPOSITO GIUSEPPE P RUGGIERO FRANCESCO P
ESPOSITO SALVATORE A RUSCIANO GERARDO A
FRANCO GIAN LUCA A RUSCIANO ROSA P

FRONCILLO RITA A SCHIANO TOMMASO A
GRASSO ANTONIO A SCHIATTARELLA MAURO A
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Presenti n. 20 Consiglieri, la seduta è validamente costituita.

Preliminarmente, la Cons.ra Mincione chiede al Presidente di osservare un minuto di silenzio per il
giovane Francesco Pio, vittima innocente di un fatto criminale recentemente avvenuto.

Il Presidente accoglie la richiesta e l’Aula osserva un minuto di silenzio.

Il Presidente nomina scrutatori i Cons.ri Martelli, Polverino e Rizzo.

9:07 Entra la Cons.ra Froncillo.

Il Presidente propone all’Aula di approvare il verbale della seduta del 16/2/2023. 

La Consigliera Froncillo chiede di darne preliminare lettura.

9:17 Il Presidente preferisce rinviarne l’approvazione per passare senza indugio all’ordine del giorno.
Invita, pertanto, i Consiglieri a concentrarsi sull’ordine del giorno per procedere all’approvazione del
nuovo Regolamento interno del Consiglio e chiede al Segretario di procedere alla votazione dello stesso
per appello nominale.

ANDREOZZI LUIGI F LOFFREDO CARMINE A
BOTTONE SALVATORE F MARINO MARIAROSARIA F
CORRADO ALESSANDRO F MARINO GIOVANNI F
DE VITO AMLETO F MARTELLI ALESSIA F

DI CLEMENTE VINCENZO F MINCIONE PATRIZIA F
DI DONATO LUISA F MUSELLA SALVATORE F

DI GIACOMO SALVATORE A PASSARO SALVATORE F
DI GUIDA PASQUALE F POLVERINO VINCENZO F
DISTINTO ANNA F RANNO ROSARIO F
DI VAIO STEFANO A RIZZO PASQUALE F

ESPOSITO GIUSEPPE F RUGGIERO FRANCESCO F
ESPOSITO SALVATORE A RUSCIANO GERARDO A
FRANCO GIAN LUCA A RUSCIANO ROSA F

FRONCILLO RITA F SCHIANO TOMMASO A
GRASSO ANTONIO A SCHIATTARELLA MAURO A
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Presenti 21 Consiglieri.
Favorevoli 21.
Il nuovo Regolamento interno del Consiglio è approvato all’unanimità. 
Con  dichiarazione  di  voto,  la  Cons.ra  Froncillo  precisa  di  essere  favorevole  all’approvazione  ma
sottolinea che in Consiglio «non c’è libertà di parola».

9:20 Il Presidente, anche su richiesta del Cons.re Passaro, invita a votare l’esecuzione immediata del
Regolamento per alzata di mano.
Tutti i Consiglieri si esprimono favorevolmente.

9:21 La Cons.ra Froncillo chiede la lettura del documento, ma il Presidente dà riscontro negativo in
quanto precisa che lo stesso è stato allegato alla Pec di convocazione della seduta. 

9:21 La Cons.ra Froncillo replica informando che alla Pec di convocazione non è stato allegato alcun
documento. Pertanto, chiede di mettere a verbale che «il Presidente non ha permesso a nessuno del
tavolo di poter dare risposta e lo ringrazia della sua democraticità».

9:23 Entra il Cons.re Di Giacomo.

9:23 Cons.re Ruggiero
Solleva nuovamente il problema della sicurezza e della legalità nei quartieri municipali e chiede un
aggiornamento sui lavori fognari della Collina dei Camaldoli.
Si rivolge, in particolare, al Cons.re Passaro che, da quanto ha appreso, si reca spesso sui cantieri in
qualità di Consigliere. Di tali interventi chiede di essere informato.

9:27 Cons.re Passaro
Riferisce al Cons.re Ruggiero che le sue accuse sono riconducibili a un millantato credito. 
Sostiene di aver sempre adempiuto al suo ruolo di Consigliere con onore e trasparenza.
Informa che i fatti narrati dal Cons.re Ruggiero fanno riferimento agli espropri in itinere sulla Collina
dei Camaldoli.

9:31 Entra il Cons.re Schiattarella.

9:32 Il Presidente Nardella invita il Cons.re Ruggiero a effettuare un sopralluogo sul posto e comunica
all’Aula che programmerà una seduta del Consiglio sulle tematiche della sicurezza e della legalità. 

9:34 Cons.ra Froncillo
Sottolinea che, nonostante la sua esplicita richiesta, il Presidente non ha voluto dare lettura al verbale
del  16/2/2023,  relativo  a  una  seduta  consiliare  importante  in  cui  sono  state  narrate  vicende
particolarmente gravi avvenute nell’ambito delle attività politico-istituzionali della Municipalità.

9:36 Il Presidente Nardella chiarisce che la lettura del verbale non è stata omessa, ma soltanto rinviata.
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9:37 Cons.re Giuseppe Esposito 
Si dice esausto dei continui  attacchi  che vengono avanzati  alla persona del Presidente e invoca un
maggior rispetto dei ruoli e delle figure istituzionali.
Chiarisce che la bozza del Regolamento è stata approvata in Commissione e inviata alla Segreteria nei
tempi utili, il 3/2/2023.

9:38 La  Cons.ra  Froncillo  afferma  che  la  Pec  di  convocazione  a  cui  era  allegato  il  testo  del
Regolamento era appunto datata 3/2/2023 e non riguardava la seduta odierna.

9:39 Il Presidente Nardella informa di riservarsi di formulare una risposta scritta alla Cons.ra Froncillo.
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9:40 Cons.re Polverino
Riferisce di aver appreso di un recente sopralluogo, non autorizzato, al Corso Chiaiano da parte di un
Consigliere Comunale unitamente alla Polizia Locale. Ritiene che sia indispensabile chiarire che ogni
attività  sul  territorio  municipale  va  fatta  rispettando le  istituzioni  locali,  che  vanno adeguatamente
informate.
Narra  della  circolazione  su  Facebook della  fotografia  di  un  dipendente  municipale  che  ha  destato
diverse reazioni da parte dei cittadini: invita il Presidente a produrre un comunicato di replica a difesa
del dipendente.
Chiede aggiornamenti sulla questione del Campo Rom e sulla sala da adibire alle sedute consiliari,
giacché quella di Piscinola non è confortevole.
Anche per l’Auditorium di Scampia e per le  condizioni  del  4° piano dell’immobile  di Largo della
Cittadinanza Attiva chiede di organizzare incontri per decidere il da farsi.
Infine, sulla questione dei locali di Piscinola dell’Asl da adibire a sale per la biblioteca “Severino”, pur
riconoscendo l’utilità dei servizi sanitari che in essi si svolgono, ritiene che si debba procedere alla
riacquisizione degli stessi, cercando però una soluzione mediata con la direzione dell’Asl Napoli 1.

9:41 Entra il Cons.re Di Vaio.

9:48 Esce il Cons.re Andreozzi.

9:48 Presidente Nardella 
Interviene sulle questioni poste dal Cons.re Polverino.
Relativamente  al  sopralluogo  di  un  Consigliere  Comunale  a  Chiaiano,  precisa  di  non  esserne  a
conoscenza; ne ha però parlato con la Presidente del Consiglio Comunale, alla quale invierà a breve
anche una nota formale.
Per la questione del dipendente municipale finito sui social, scriverà un comunicato di replica.
Sull’inagibilità della Sala Consiliare e del 4° piano di Largo Cittadinanza Attiva, chiede al Direttore un
riscontro aggiornato.
Per  la  questione  dei  locali  di  Piscinola  utilizzati  come  Centro  Vaccinale,  informa  che  c’è
un’interlocuzione in corso con l’Asl Napoli 1.
Infine,  per la questione del Campo Rom, passa la parola alla Vicepresidente, che ha partecipato di
recente a un tavolo interistituzionale.

9:51 Esce il Cons.re Corrado.
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9:57 Vicepresidente Distinto
Informa di aver partecipato al tavolo in Prefettura insieme al Vicesindaco del Comune di Napoli e ai
rappresentanti dell’Asl Napoli 1, di Città Metropolitana di Napoli e di associazioni del Terzo Settore.
Fondamentalmente,  dichiara,  la proposta del Vicesindaco Laura Lieto,  a  cui  si  è allineata anche la
Municipalità 8, è quella di utilizzare i beni confiscati alla criminalità e le scuole dismesse per alloggiare
gli abitanti del Campo. È stato richiesto il verbale dell’incontro e la stesura del cronoprogramma delle
attività.

10:00 Escono i Cons.ri Di Clemente, Ranno, Musella e Di Giacomo.

10:00 Direttore Imperatore
Informa il Consiglio, come richiesto dal Presidente, sulle condizioni della Sala Consiliare e del 4° piano
di Largo della Cittadinanza Attiva, che restano ancora inagibili in quanto gli interventi da realizzare per
il  loro  recupero  richiedono  l’utilizzo  di  ingenti  somme  finanziarie  che  la  Municipalità  non  ha  a
disposizione. Auspica, come già sottolineato in precedenti occasioni, che tali interventi possano essere
eseguiti al più presto, prima che i danni alle strutture peggiorino ulteriormente.

10:08 Cons.re De Vito
Lamenta la carenza del personale che si ripercuote su tutte le attività amministrative: il poco personale
in servizio è oberato.
Propone di utilizzare la sede di Corso Chiaiano per le sedute consiliari, prevedendo un idoneo sistema
di amplificazione. 
Chiede aggiornamenti sulla riapertura dell’URP a Chiaiano.
Invita a elevare il livello della politica municipale: manca un’adeguata visione del territorio, così si
rischia di perdere occasioni importanti.

10:15 Presidente Nardella
Con riferimento al sopralluogo del Consigliere Comunale a Chiaiano, precisa che la Municipalità 8 non
è assolutamente contraria a interventi comunali migliorativi, purché si agisca in un’ottica di rispetto
istituzionale.
Per la questione Auditorium aggiunge che è necessario un consistente intervento finanziario e che è
stato chiesto al Servizio Tecnico Patrimonio di trovare una soluzione.

10:20 Direttore Imperatore
Informa che i locali di Corso Chiaiano possono essere utilizzati previa tinteggiatura ma, a suo parere, la
Sala Consiliare non ha una capienza adeguata per le sedute del Consiglio.
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Per la riapertura dell’URP è necessario attendere l’arrivo di nuovo personale.

10:25 Cons.re Polverino
Precisa che il sopralluogo a Chiaiano non è stato comunque autorizzato.
Chiede di conoscere le decisioni in materia di bilancio e invita il Presidente ad attivare i 5 Consiglieri
comunali di riferimento per il territorio per trovare una soluzione ai vari problemi dello stesso.
Relativamente al  Campo Rom, chiede un’analisi più approfondita della problematica: le scuole non
sono unità abitative; i Rom andrebbero trasferiti in abitazioni a titolo definitivo e non, come già fatto in
passato,  affidati  a  soluzioni  temporanee  che  non  risolvono  il  problema.  Sul  tema  la  Municipalità
dovrebbe assumere una posizione chiara.

10:30 Esce il Cons.re De Vito ed entra il Cons.re Franco.

10:35 Presidente Nardella
Sulla questione del Campo Rom chiederà al Vicesindaco di partecipare a un’apposita seduta consiliare.

10:37 Cons.re Passaro
Informa di avere presentato in Prefettura un dossier sul Campo Rom, in cui sono evidenziate le attività
illegali e i rifiuti tossici presenti nel campo: un vero e proprio disastro ambientale.
Da quel posto – dichiara – i Rom devono andare via. Non bisogna essere complici di uno scempio che
nasconde interessi di vere e proprie associazioni a delinquere e che continua a causare l’aumento di
malattie tumorali nella zona.
Con  riferimento  alla  scuola  della  Rotondella,  ritiene  che  non  si  possono  lasciare  i  bambini  senza
struttura.

10:49 Presidente Nardella
Per la scuola della Rotondella è necessario riaprire il dibattito con l’Amministrazione Comunale.
Per  il  Campo  Rom  si  è  in  una  fattispecie  di  disastro  ambientale  per  il  quale  la  Procura  sta  già
indagando: in caso di conferma, il Governo centrale deve attivare le bonifiche.
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10:57 Cons.ra Froncillo
Chiede  di  sapere  se  allinearsi  alle  decisioni  comunali  nell’ambito  della  riunione  sul  Campo Rom
corrisponda a una decisione della Giunta Municipale.
Non condivide l’idea di utilizzare le scuole dismesse: per la vigente normativa europea, non devono
esistere Campi, ma soluzioni abitative vere e proprie.
Chiede di sapere a che titolo e con quali progetti alcune Associazioni operano nel Campo Rom.
Ha appreso che una parte del tetto dell’immobile di Scampia che ospita l’Auditorium è stata oggetto di
interventi  di  manutenzione:  più  precisamente,  in  corrispondenza  dei  locali  di  un’Associazione  ivi
operante. Si chiede perché in tal caso i soldi ci sono e vengono pure spesi, mentre per rivitalizzare gli
uffici municipali ciò non avviene.
Non  è  d’accordo  con  l’utilizzo  dei  locali  di  Chiaiano  come  Sala  Consiliare,  in  quanto  di  ridotte
dimensioni e tali da non assicurare il necessario distanziamento previsto dalla normativa vigente.
Con  riferimento  alla  votazione  odierna  del  nuovo  Regolamento  interno  del  Consiglio,  precisa  che
l’avvenuta votazione può anche essere invalidata, in quanto il testo del documento non è stato allegato
alla convocazione della seduta.
Chiede al  Presidente di sapere i  motivi per cui ad altri  Consiglieri  risponde in maniera immediata,
mentre per lei rinvia a una risposta scritta: ritiene di subire una discriminazione di genere.

11:15 Presidente Nardella
Replica  chiarendo che non esiste alcuna discriminazione di genere, ma che semplicemente le questioni
da lei sollevate richiedono una grado di approfondimento ulteriore.

11:16 Cons.re Di Vaio
Chiede di avere visione del nuovo Regolamento interno del Consiglio.
Ritiene vergognosa la fake social che ha riguardato dipendenti municipali.
Con riferimento agli interventi del PNRR sugli edifici scolastici, chiede come sono state scelte le scuole
su cui si faranno interventi antisismici.
Riguardo la “Tasso – San Gaetano”, la scuola eseguirà i lavori che poi saranno rimborsati dal Comune?
Per ciò che concerne i Rom, bisogna fare attenzione a parlare di scuole dismesse: se si divulga l’ipotesi
che le scuole possono diventare soluzioni abitative, allora verranno occupate dai cittadini del quartieri
bisognosi.
Chiede al Direttore di accelerare sulle inadempienze economiche: se l’ASL deve lasciare i locali di
Piscinola, bisogna intervenire analogamente anche per altre situazioni simili.
Chiede informazioni sulle decisioni della Giunta municipale sul bilancio.
Infine, affronta il problema degli attraversamenti pedonali: alcune strade molto pericolose sono state
eliminate dall’elenco degli interventi; come mai?.
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11:30 Esce la Cons.ra Mariarosaria Marino.

11:36 Presidente Nardella
Chiede al Consigliere Di Vaio di formulare i quesiti per iscritto.

11:38 Cons.re Schiattarella
Ritiene sconcertante autorizzare le scuole ad anticipare lavori, che poi non saranno rimborsati.
Si lamenta dell’attività politica di maggioranza, che mira solo ad interventi  ad personam, senza una
visione unitaria. Invita a cercare di fare passi in avanti, a produrre risultati.
Invita la Giunta a portare in Consiglio i documenti che approva.
Per l’URP di Chiaiano si dice favorevole all’utilizzo dei locali per altre finalità: chiede al Direttore di
acquisire l’indirizzo politico necessario in tal senso.
Auspica una maggiore collaborazione tra i rappresentanti comunali e quelli municipali, in quanto tutti
operanti a difesa degli interessi dei quartieri.
Segnala che di recente una sede della Municipalità è stata imbrattata da affissioni abusive: è un fatto
grave da arrestare immediatamente.
Per la questione del Campo Rom condivide che è necessario incontrare il Vicesindaco.

11:52 Presidente Nardella
Ribadisce che una tematica così complessa come quella del Campo Rom non può che essere affrontata
in  un’ottica  di  collaborazione  tra  Giunta  e  Consiglio.  Pertanto,  crede  che  sarebbe  utile  invitare  i
Presidenti  di  Commissione  alle  riunioni  di  Giunta  e,  viceversa,  che  gli  Assessori  partecipino  alle
Commissioni.

11:57 Cons.re Polverino
Pone un quesito circa le Commissioni: sono legittime soltanto 3 Commissioni composte ciascuna da 30
Consiglieri?

12:00 Esce il Cons.re Passaro.

12:01 Cons.re Giuseppe Esposito
Chiede come mai la questione SMA Campania sia stata trasferita alla Municipalità 7.

12:04 Cons.ra Froncillo
Afferma che è  necessaria  una maggiore comunicazione fra  maggioranza politica e  Presidente della
Municipalità.
Ritiene di non sentirsi  rappresentata in alcun modo dalla Giunta Municipale.  Occorrono i  passaggi
istituzionali dovuti.

12:18 
Il Presidente dichiara conclusa la seduta.

Del che è verbale.

         Il Segretario                                           Il Presidente della Municipalità 
          Dott. Giuseppe Imperatore                                       Avv. Nicola Nardella
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